

BOLETIN

DE LA

Sociedad Cooperativa Cívico-Militar de Cuenca

MES DE ABRIL DE 1910

FRANCISCO MOTA

Ferretería.—Quincalla.—Objetos de escritorio.
Armas.—Efectos de caza.—Cartuchería
y Pólvoras.

19, D. Mariano Catalina, 19
CUENCA

IMPRESA

Federico Viejobueno

CUENCA

Confección de toda clase de trabajos tipográficos

LAS GALLETAS Y BIZCOCHOS

de VIÑAS y C.^a

SON LAS MEJORES

De venta en esta Sociedad Cooperativa

VALENCIANO Y FRONCE

CUENCA

Tejidos del país y extranjeros, géneros de punto, fajas, corsés, etc.

GRANDES REBAJAS PERMANENTES
TALLERES DE CONFECCIÓN

LA PRIMERA CASA IMPORTADORA

DE

BACALAO

es la de

DIEZ Y SENOSAIN
BILBAO

Fábrica de SALCHICHÓN VICH

M. GARRIGA

PREMIADO

en las varias Exposiciones donde ha concurrido

BARCELONA

LA AMUEBLADORA

Gran surtido en toda clase de muebles para despachos, alcobas, gabinetes, etc., con talleres de ebanistería para su confección.

FELIX NAVARRO

12 y 14, Calderón de la Barca, 12 y 14

PETROLEO GAL PARA EL PELO

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inocuo y no produce irritación. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

Lección antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Desconfiarse de las imitaciones.

Confitería, Pastelería y Repostería
DE
Victoriano de la Cuesta

ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE LOTERÍAS

33, Fray Luis de León (antes Agua), 33

CONSULTORIO JURÍDICO
Centro de Negocios
Mariano Catalina, 40, principal
CUENCA

(Institución única en la provincia, formada por Letrados, Procurador y Corredor de Comercio).

Representación de casas comerciales de primer orden.—Condiciones excepcionales.—Pidane circulares y búsquense informes.

Abogado-Director: **DOMINGO LUCAS**

“EL HÓRREO,”

Puébese la «Sidra-Champagne» de esta marca. Es gratísima al paladar, es refrescante y tónico-digestiva.

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Universal de París de 1900, y Gran Diploma de Honor en la última de Zaragoza.

Fabricantes: **Hijos de Pablo Pérez Colunga, (Asturias).**

ACEITES DE OLIVA SUPERIORES
Carbonell y Comp.ª

CÓRDOBA

Gran premio de honor en la Exposición franco-española de Zaragoza y único en la de San Luis (E. U.)

Gran fábrica de chorizos
y otros embutidos especiales

DE

Pedro Bayo Bejarano
CANDELARIO

AGENCIA ECHAVARRÍA

TRANSPORTES, ACARREOS Y MUDANZAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Herrerías, 21.—CUENCA

Chocolates Juncosa
BARCELONA

De venta en esta Cooperativa y en los principales Ultramarinos y Confiterías de Cuenca.

LA APETECCIBLE

FÁBRICA DE ESCABECHES Y CONSERVAS

A. PUJANA (Hijo)

Exportador de Pescados frescos

Elauchove.—VIZCAYA

“LA MADRILEÑA,”

FABRICA DE ESTEARINA Y BUJÍAS

DIPLOMA DE HONOR Y DOCE MEDALLAS DE ORO Y PLATA

Proveedora electiva de la Real Casa

PACÍFICO, 33.—MADRID

Bujías marca «Madrileña» y Apolo, de estearina de pura saponificación, sin combinaciones de otros productos. Mecha extranjera selecta, resultando las más económicas por la luz blanca y su duración.

COMPAÑÍA COLONIAL

Indiscutible superioridad en

CHOCOLATE

Cafés molidos, Tés y Tapiocas

Sus Cafés en grano son siempre los preferidos

Café Puerto Rico: cajita precintada de 100 gramos á 60 ptas.

BOLETÍN

DE LA

Sociedad Cooperativa Cívico-Militar de Cuenca

DESPACHO CENTRAL

D. Mariano Catalina, 6

OFICINAS

Don Andrés de Cabrera, 7

SUCURSAL

Don Andrés de Cabrera, 7

El comercio español en Marruecos

Ahora que nuestro Gobierno se preocupa con preferencia de establecer una organización político-militar, administrativa y económica que consolide la soberanía de España en los territorios conquistados por nuestro ejército en la campaña de Melilla, con el fin de que los sacrificios hechos por el pueblo español tengan la compensación que merece la noble y elevada conducta que ha observado en el cumplimiento del mandato que se le confió de someter á las gentes bárbaras del Rif á un régimen de cultura y de paz conveniente á la civilización europea, revisten excepcional interés y son de una oportunidad especialísima las notas, datos, consejos y advertencias que contiene una Memoria dirigida por el Cónsul de España en Tánger al Ministerio de Estado, en cuyo escrito lo funcionario consular, discurriendo sobre los medios más eficaces para conseguir el desarrollo del comercio español en Marruecos, dice, substancialmente lo que sigue:

La organización comercial de países como Alemania, Inglaterra, Austria y Bélgica, que cuentan con Bancos de descuento que permiten á los exportadores abrir créditos por seis y nueve meses á la clientela, da una gran superioridad á tales negociantes sobre los nuestros. El pago de mercancías á noventa días, todo lo más que se usa en España, le parece corto al comerciante de aquí, acostumbrado por las naciones citadas á más facilidades para el pago. Se impone en España la creación de Bancos de descuento, adaptados á las exigencias mercantiles modernas, que permitan á los exportadores españoles abrir crédito á largo plazo á su clientela en Marruecos; de este modo la lucha económica es imposible. El pequeño negociante de aquí, salvo ligeras excepciones, cumple sus compromisos. El crédito á largo plazo le es necesario, pues él lo concede á su vez á sus agentes y corresponsales, que venden en kábilas y aduares del interior. Antes de abrir crédito conviene pedir informes á los cónsules.

Estudiar el gusto y necesidades de estos consumidores.

Es necesario estudiar sobre el terreno los gustos y necesidades de esta clientela. España, que tiene artículos que aquí podrían abrirse un mercado (muebles, cerámica, hierros, vinos y frutas), descuida este detalle esencial. En azúcares debíamos suplantar á Francia, que por este concepto y las sémolas, ocupa el segundo lugar en el comercio de Marruecos. Se hace necesario un estudio particular y exclusivo del azúcar, que es el producto de más consumo. Las marcas francesas más conocidas son: Raffiniers

Saint Louis (Marsella), Chantenay les Nantes (Chantenay sur Loix y Bonchon (Nasandres Luren et Loir). Estos azúcares últimos son embarcados en el Havre ó en Honfleur. Las tres marcas que preceden son importadas en pilones (40 ó 50 pilones por saco). El peso de los sacos varía de 50 á 75 kilos. Say Saban (París). Esta marca es aún poco conocida. Se importa en sacos, conteniendo de cinco á seis pilones. Cada pilón pesa 13 kilos. Se embarca en el Havre. Las marcas belgas más conocidas son las de Tire-le-Mont y Graffe.

Estos azúcares se embarcan en Amberes en barcos alemanes, lo que lleva la confusión á las estadísticas, haciéndolos pasar por azúcares alemanes. Este azúcar se importa en pilones. Los azúcares austriacos y húngaros se embarcan en Trieste. Vienen en pilones ó en cajtias; son de mediocre calidad pero ofrecen la ventaja de ser dos francos más baratos, por término medio, en 100 kilogramos.

La baratura es una gran condición para este mercado. El consumidor se fija en el precio antes que en la calidad. Debía enviarse un agregado comercial que, puesto en inteligencia y al habla con las fábricas azucareras españolas, viniera á Marruecos á estudiar sobre el terreno este importantísimo asunto económico.

La base de nuestro desarrollo mercantil en Marruecos está en los azúcares.

Nuestros Azucareros, á poco que quisieran, podrían hacer un floreciente comercio que redundara en beneficio de España.

Para el conocimiento de los gustos y necesidades de este mercado es necesario enviar inteligentes viajeros de comercio, y deben agruparse varias casas comerciales, si juzgan que sus negocios no justifican este dispendio, y entre todos sufragar los gastos de un agente. De este modo podrían organizarse en las ciudades más importantes del imperio exposiciones de muestrarios que dieran á conocer nuestros productos.

Hay que buscar el contacto con el comprador y conocer bien este mercado. Apenas oír hablar de Marruecos á muchos de nuestros comerciantes ó industriales. Hablan de un país que se ve desde las costas españolas, como si hablaran de tierras inexploradas. En Marruecos es hoy la seguridad completa, y en los puertos abiertos al comercio hay hoteles muy confortables.

Estos viajantes realizarían también un progreso decisivo: la supresión del intermediario, que, por regla general, reside en Tánger y desconoce las necesidades y gustos de la clientela de los puertos del interior, y que recarga el precio de la mercancía con la comisión que cobra por la venta.

En defecto del envío de viajantes, se impone la

remisión de catálogos a comerciantes y particulares, donde se explique clara y concretamente el precio de la mercancía y el coste de su envío, así como también la manera de efectuar el pago. El giro postal para estos casos está indicado, y se hace necesaria su creación en España.

Además de los catálogos, hay que hacer la propagando en calendarios gravados, cromos y toda clase de reclamo moderno.

Las naciones adelantadas comercialmente consiguen mucho más con este sistema, que emplean con profusión en comercios, hoteles, casinos y calles en Marruecos.

El modo de embalar y empaquetar las mercancías para Marruecos debe cuidarse mucho por nuestros exportadores. Al embalaje debe dársele gran solidez.

El desembarco de mercancías en estos puertos es difícil, y como los barcos no se acercan a los muelles muchas veces las cajas y bultos sufren rudos golpes al caer del costado de los vapores a las barcasas.

La conducción desde los puertos al interior se hace a lomo de mulas ó camellos, y los bultos son cargados y descargados dos veces al día, durante semanas, en algunos casos, y no hay que olvidar que los camelleros no ponen gran cuidado en las faenas de carga y descarga.

De (*El Fomento Industrial y Mercantil*).

ARBOLES Y MONTES

LO QUE DICE M. VELAIN

Por tener pocos árboles está inundada Francia

Política forestal

Parte.—Los periódicos empiezan a preguntarse qué causas han motivado las inundaciones de estos días.

Un redactor de *L'Éclair* ha celebrado una entrevista con M. Velain, profesor de Geografía física en la Sorbona. M. Velain es, con M. Delapparent, el creador de la Geografía física en Francia. Por eso su opinión es de un alto valor científico.

Monsieur Velain ha hecho las declaraciones que siguen:

«Son dos las causas de la catástrofe actual. La primera es una ley física, que escapa a la acción de los hombres, y por la cual el año ha sido particularmente lluvioso.

La segunda causa inmediata de la inundación, que ha transformado en crecida desastrosa una lluvia excepcional, es la falta de arbolado.

Un sabio, Bruckner, ha demostrado que hay una relación de periodicidad entre los años húmedos y los años secos, de una parte entre los años cálidos y los secos de otra, y entre la periodicidad de los unos y los otros.

Estudiando los datos meteorológicos de siglo y medio, ha observado, que a un período de catorce años cálidos y secos, sucedía otro igual de fríos y húmedos ó lluviosos.

Ahora bien. Nos encontramos dentro de una serie de años fríos y húmedos.

La cosa es fácil de demostrar. El verano no ha sido muy caluroso. El invierno está siendo lluvioso en extremo.

Pero no han sido las lluvias la causa de las inundaciones, sino la falta de arbolado.

El agua que cae del cielo, en verdaderas catara-

tas, va íntegramente a los ríos, en vez de perderse en la tierra. Y no se infiltra en ella porque no encuentra árboles a su paso.

Vea usted confirmado cuanto le digo en este mapa hidrográfico de la cuenca del Sena.

La crecida del Sena es causada siempre por tres principales corrientes de agua: el Yonne, el Alto Sena y el Marne.

Los tres recorren, desde el punto de vista geológico, regiones idénticas, donde cada uno eubre trayectos de la misma importancia hasta llegar a la región parisiense.

Surgen de terrenos cretáceos y se forman por la unión de pequeños afluentes. Luego atraviesan zonas arcillosas, parcialmente permeables, pero que se saturan en breve y que conducen sus aguas hasta más allá de París.

Y he aquí lo que ha pasado:

El Morvan, donde nace el Yonne, y las colinas de Langres, de donde surgen el Alto Sena y el Marne, han sido talados en estos últimos tiempos.

Otras veces, los bosques, muy espesos, retenían una parte del agua que caía, y solo dejaban que otra parte reducida formase las corrientes de agua.

Ahora, los prados que han reemplazado a los bosques en dichas regiones, dejan que toda el agua de las lluvias engrose las corrientes de los ríos.

Esta es la causa originaria de la catástrofe.

Cuando las corrientes de agua penetran en la zona arcillosa impermeable, no se infiltran en ella y son engrosadas por las aguas procedentes de la lluvia caída sobre la misma.

La falta de arbolado es, por lo tanto, el gran origen del mal, la causa de la catástrofe que lamenta Francia.

El agua de lluvia que cae sobre el suelo tiene dos grandes salidas: los ríos que la precipitan tumultuosamente en el mar y las capas subterráneas, depósitos en donde se estaciona, después de haberse infiltrado en las capas superiores de la tierra.

Los árboles envían el agua de la lluvia; haciéndola penetrar en el suelo, á engrosar las capas subterráneas.

Cuando no hay árboles, el agua de la lluvia va íntegra a los ríos.

Las inundaciones actuales son una lección que todos los franceses debemos aprender para lo sucesivo.

Hay que tener en cuenta sus tristes y provechosas enseñanzas.

Los que talan los bosques y pelan los cerros, condenan a su país al desastre seguro.

Estas declaraciones han causado gran emoción.

Apenas tuvieron conocimiento de ellas, los Diputados que constituyen el grupo denominado de Defensa forestal se reunieron en la Cámara y acordaron insistir enérgicamente para que sea votado cuánto antes un proyecto de ley de repoblación forestal, que presentaron hace algunos meses.

Además, el Consejo general (Diputación) del departamento del Marne se ha reunido en sesión extraordinaria y ha votado por aclamación el siguiente orden del día:

«En vista de que la catástrofe es debida, sobre todo, á las talas de bosques y montes arbolados, pedimos que el Gobierno y los organismos departamentales y municipales se dediquen con gran cuidado y constancia a la repoblación forestal, y la estimulen eximiendo de impuesto las parcelas donde sean plantados árboles en número suficiente, y evaluando el impuesto sobre la propiedad agraria de un modo equitativo y favorable para los dueños de terrenos arbolados.»

(De *La Correspondencia de España*).

ALIMENTOS PUROS

POR R. W.

El primer Congreso de Ginebra, ha sido consagrado á las definiciones de la alimentación pura.

Apenas me he sentado delante de una mesa de cierto Restaurant bastante conocido en París, cuando se me aproxima el maitre d' hotel con su amable sonrisa para someterme el Menú y preguntar cuáles son mis deseos.

—Nó, nó; nada de sopas ni de supremes, le digo. Solamente rabanitos y manteca, pero manteca y no margarina. Después unos huevos, pero frescos de verdad, y no los que el Congreso de Ginebra ha calificado de huevos «comerciales»; dos pasados por agua. Después, un salmónete legítimo, y no un gobio disfrazado de salmónete. Después me servirá un «Entrecott» con unas patatas nuevas. El entrecott que sea de la carne que según antigua leyenda, se encuentra entre las costillas de una vaca, y no de la carne de la parte trasera del caballo, como suelen ofrecer. Más tarde comería una perdiz, y no un cuervo que no tiene más que huesos y pellejo. Si el aceite es de olivo, y el vinagre de vino, tomaría una ensalada y luego un buen plato de legumbres que no hayan salido de una lata. Algún queso de Roquefort, con tal de que to ande solo y que no haya sido sometido al desnatamiento.

Vino sí, vino puro, el jugo puro de la uva fermentada, sin mezclas horribles.

—¿Y café? —Sí, café solo, pero café, nada de habas tostadas mezcladas con achicoria.

Concluiré con un cigarro, pero si resulta ser hoja de col, se lo puede Ud. guardar.

—Está bien.

—¿Ha comprendido todo?

—Sí señor; he comprendido; (replica tristemente el buen «maitre d' hotel», en verdad, si todos nuestros clientes fueran tan exigentes como Ud., sería cosa de cerrar las puertas y dedicarnos á otro oficio, porque maldita la ganancia que íbamos á tener.

MEDIOS DE HACER FORTUNA

El trabajo y el ahorro son las piedras con que están edificadas los más grandes establecimientos industriales y de comercio que existen en el mundo.—De mendigo á comerciante.

Todos los progresos conquistados por la humanidad en las Ciencias, las Artes, la Agricultura y las Industrias, son obra del esfuerzo de los hombres trabajadores; por estó considero que es un error, por no decir una heregia, afirmar que el trabajo es una maldición.

Los bienes materiales de que disfrutamos, viajando en lujosos trenes con toda comodidad, atravesando los mares en barcos de gran andar, tapizados en su interior con telas de no escaso valor, comunicándonos con nuestros antipodas en unos cuantos minutos, y oyendo la voz de seres queridos las distancias incomprensibles; las esteras y alfombras que pisamos y el *comfort* que nos rodea, todo esto, y mucho más de que gozamos, lo debemos al trabajo de las generaciones que han venido sucediéndonos en los tiempos pasados.

Los que vivimos hoy nos aprovechamos de la herencia que nos legaron nuestros padres y abuelos; los que vivan mañana, sean nuestros hijos ó nuestros nietos, gozarán lo adelantado que nosotros hayamos conseguido trabajando.

Una generación impulsa á otra que le sucede, y así va el mundo caminando hacia el perfeccionamiento de la vida.

El industrial ó comerciante que ha hecho fortuna á costa de desvelos y privaciones, es mercedor de que sus hijos le levanten una estatua en su propia casa, para recuerdo del poder que ejercen en las familias y en los pueblos las iniciativas de los hombres laboriosos y la moderación de los previsores.

Lo menos que merece un padre laborioso y honrado es que cada uno de sus hijos guarde un retrato en lugar visible y preferente de su casa y una imagen grabada en lo más hondo de la conciencia, para guía de sus actos y fortificación de sus buenos propósitos y sentimientos.

Trabajo y ahorro son las piedras con que están edificadas todas las grandes casas industriales y de comercio que hoy existen.

La casa de Carlos Prast y la de Matías López, de Madrid, el Siglo, de Barcelona, y otros muchos establecimientos que podríamos enumerar, nacieron en pequeñas y modestas tiendas. Los fundadores, con sus esfuerzos y gran trabajo, abrierón camino venciendo dificultades, mientras que el ahorro acumulado impulsó la marcha por la cuesta pesada del progreso hasta llegar á las alturas en que hoy se hallan.

Todo lo que es grande en esta vida procede del trabajo, los hombres como Cánovas, Castelar, Robert y otros muchos que han dado gloria á España, fueron grandes trabajadores, como lo son también los industriales que han adquirido justa fama en los mercados del mundo.

¿Aspiras á poseer riquezas y ser querido? Piénsalo, trabaja, ahorra sin codicia, sé honrado y conseguirás lo que deseas sin salir de tu propia casa.

El trabajo y el ahorro dignifican al hombre y le ponen en condiciones de alcanzar la felicidad adornada con honores y distinciones.

Hay muchos hombres que no preven para el porvenir y que, ganando mucho más de lo que necesitan para vivir modestamente, gastan en vicios ó bagatelas todo lo que ganan. Estos hombres son unos desgraciados, porque viven con inquietud, quebrantan su salud y suelen morir en la miseria ó en un hospital.

Lo que sucede á los hombres sucede á las familias y se extiende á los pueblos y á las naciones.

Las familias que consumen en comer, en lujos ó en caprichos todo lo que producen, no hacen ahorros para el mañana, viven al día y siempre están en mala situación.

Los pueblos y naciones que no producen más de lo que necesitan y no ahorran para después, carecen de poder, porque no cuentan con los medios de defensa que precisan para resistir las competencias y las invasiones de los demás.

Por no haber producido ni haber ahorrado, tiene España una deuda de doce mil millones y carece de barcos, canales de riego, ferrocarriles secundarios, bosques, industrias y otros elementos de producción que nos harían felices á los españoles hoy tributarios de otras naciones y empobrecidos lastimosamente, no por culpa de la tierra, sino por desaplicación é improvisión de los habitantes.

El que cobra tres pesetas al día y gasta trece reales, está perdido; el que, cobrando las mismas tres pesetas, gasta once reales y medio, camina hacia la felicidad.

Conozco á un comerciante en trapos viejos que hace diez años mendigaba en las calles una limosna, por el amor de Dios. Este hombre tenía parientes

que le reprochaban el oficio, le afrentaron muchas veces; y muchas también le despreciaron; pero un día en que el Angel bueno tocó el clarín despertador al oído del pobre, éste se levantó, y, decidido á no vivir ya más de la caridad pública ó en la ignominia, se dedicó á recoger trapos y hierros viejos, creándose un medio de vivir con su trabajo. Convencido de las ventajas del cambio que habia hecho, siguió trabajando con afán hasta que, reunidas unas cuantas pesetas, pudo comprar los trapos y los hierros viejos á otros pobres, que los buscaban por encargo de aquél. Así estableció su comercio, que le rinde ya grandes ganancias.

Aquel hombre haraposo y famélico, que estaba solo, que comía mendrugos y dormía rodeado de miseria, ha contraído matrimonio, tiene hijos y vive en su casa honrosamente con su familia, como cualquier apreciable ciudadano.

He aquí un vivo ejemplo de lo que puede producir el ingenio, el trabajo y el ahorro.

Algunos ganan dinero recogiendo huesos y otros desperdicios, transformando la madera en objetos útiles ó vendiendo artículos de escaso valor mercantil.

Los hombres laboriosos no se acobardan ante las circunstancias.

No siempre éstas hacen al hombre. En cambio, hay muchos hombres que se crean las circunstancias por sí mismos.

AGUSTÍN UNGRÍA.

Progresos Agrícolas

Las granjas agrícolas y los análisis químicos de tierras, abonos, aguas, mostos, bebidas alcohólicas, vinagres, leche, manteca, queso y otras varias substancias.

En España se dictan leyes y se montan servicios que en otros países más adelantados que nosotros las quisieran. Y, sin embargo, la indolencia de los españoles anula disposiciones acertadas y hace ineficaces, en muchos casos, las iniciativas y procedimientos de progreso que se trata de implantar. Se crearon y se han establecido varias Granjas Agrícolas; algunas de las cuales poseen todos los elementos necesarios para cumplir sus fines. Se hacen en estas Granjas siembras de productos escogidos, se cultivan viveros de árboles frutales, se crían aves de corral, cerdos, vacas, cabras y ovejas, etc., de razas selectas; se facilitan semillas y se enseñan cultivos técnicos; se practican análisis y se prestan otros servicios importantísimos á la agricultura y á la ganadería; pero si exceptuamos tres ó cuatro de estos establecimientos, hallaremos que los restantes no responden á los gastos que originan y á los beneficios que deberían reportar.

¿Por qué?

No es culpa del Gobierno ni de los ingenieros directores de las Granjas Agrícolas el que los labradores y los ganaderos desperdicien la ocasión de mejorar sus productos y las razas de sus ganados. La culpa está en la indolencia de los interesados, en la rutina arraigada, en las costumbres, en la imprevisión de aquéllos á quienes interesa el progreso de sus intereses y no se cuidan de ellos como deberían.

Las Granjas Agrícolas están abiertas y dan paso libre á los que quieren hacer uso de sus enseñanzas; el personal que las sirve es inteligente y nos consta que se halla dispuesto á prestar, con el mayor agrado, sus servicios agronómicos á quien los solicite.

Nosotros, por nuestra parte, no podemos hacer otra cosa que recomendar á los agricultores y ganaderos los grandes beneficios que puede reportarles la utilización de semillas y plantas escogidas, la aplicación de los cultivos, el uso de los abonos ya experimentados y el mejoramiento de las razas de animales, por medio de adquisiciones que los señores Ingenieros Agrónomos pueden indicar en cada caso.

Para los diferentes análisis que se pueden practicar en las Granjas Agrícolas, rigen actualmente las tarifas establecidas por Real decreto de 25 de Octubre de 1907 organizando los servicios de la agricultura y ganadería.

Estas tarifas son muy económicas y están al alcance de todos los labradores á quienes conviene utilizarlas. Todo lo que se diga contra los Gobiernos, todo cuanto se critique contra la Administración pública, será perder el tiempo sin ningún resultado práctico. Lo que nos interesa es trabajar con interés y producir en abundancia, utilizando cuantos medios tengamos á mano para conseguir esto. Los hombres, como los pueblos que producen, se hacen por este solo hecho independientes y cuando han recogido el fruto de su trabajo, cuentan con medios suficientes y pueden luchar para defender sus ideales y sus bienes.

Los mendigos, sea cual fuere su condición, no son jamás independientes, como no lo son ni lo fueron nunca los necesitados del amparo ajeno.

Mandad vuestros talones de ferrocarril

á la AGENCIA ECHAVARRÍA

NOTICIAS

Cuantas advertencias en general sean precisas hacer á los asociados, se insertarán en este *Boletín* mensual, como asimismo las citaciones y convocatorias para celebrar Junta general ó reuniones que se consideren necesarias, por lo que recomendamos á todos leer con interés el mismo, puesto que generalmente han de ser de importancia para los fines sociales que perseguimos, y por consiguiente su desconocimiento podría ser perjudicial, tanto para la Sociedad como para sus individuos.

Las botellas de vinos de todas clases que se hayan comprado en esta Cooperativa, se admite su devolución abonando diez céntimos por cada una.

Llamamos la atención de todas las Cooperativas sobre las casas anunciadas en este *Boletín*, por ser proveedoras nuestras y á las que exigimos como garantía la buena calidad de sus artículos y mejores condiciones económicas para la venta.

Tenemos á la venta en esta Cooperativa los exquisitos chocolates de los RR. PP. Benedictinos, de cuya marca nos ha sido concedida la exclusiva para la venta en esta plaza.

ARTÍCULOS NUEVOS

En breve se recibirán los artículos siguientes: Rom superior de Rute, Vino de Rioja, Ginebra y Jamón-Lugués.

		Ptas. cts.			Ptas. Cts
Tomate al natural.	lata de 1/2 kilo	0'30	Canela en rama..	100 gramos	1'00
Pimientos morrones 1. ^a	1/4 »	0'20	» molida..	» »	1'00
» 1. ^a	1/2 »	0'50	→→→ Frutas Secas ←←←		
» 2. ^a	1/2 »	0'30	Piñones.	kilo	3'00
Guisantes.	lata »	0'55	Pan de higo y almendra.	uno	0'30
Alcachofas..	» »	0'55	Higos de serijo.	kilo	0'45
Espárragos.	» »	0'70	» de Fraga legítimos.	» »	0'70
Judías verdes.	» 3/4 »	0'70	Higos de la Sierra.	» »	0'55
Champignons..	» 1/2 »	0'50	Pasas racimales de Málaga.	» »	1'20
Variantes Trevijano.	» 1/4 »	1'00	» en grano de Denia.	» »	1'00
Pepinitos »	frasco de 250 gs	0'60	Orejonos.	» »	2'00
		0'60.	Ciruelas pasas.	» »	1'10
			Dátiles superiores.	» »	0'90
→→→ Frutas en conserva y en almibar ←←←			→→→ Galletas ←←←		
Guinda en almibar..	fr. 1/2 litro	2'40	<i>De «La Fortuna»</i>		
Cabello de angel, en id.	» »	2'40	Surtidas en latas de.	300 gs.	1'25
Frutas surtidas, en id..	» »	2'40	» » cajas de.	500 »	1'25
Melocotón al natural..	lata 1/2 kilo	0'60	Polar.	kilo	6'00
Pera al natural.	» »	0'60	Sugar vainilla.	» »	5'00
Albaricoque.	» »	1'30	Jeréz.	» »	3'50
Cirucla Claudia »	» »	0'50	Marie.	» »	» »
Guinda »	» »	0'50	Cervantinos.	» »	3'00
→→→ Chocolates ←←←			Media luna..	» »	3'00
Chocolate de los RR. PP. Be-	paquete	2'00	Petit Beurre.	» »	3'00
nedictinos.		1'80	Nic nac decorado.	» »	2'00
Matías López.	de 2 ptas.	1'40	Crack-Net.	» »	1'50
» »	de 1'50 »	1'40	<i>De Viñas y Comp.^{ta}</i>		
» »	de 1'25 »	1'10	María.	kilo	3'00
Perez Ballesteros (Brihuega).	de 2 »	1'80	Surtido especial.	» »	3'00
» »	de 1'75 »	1'50	» Zaragoza.	» »	3'00
Compañía Colonial.	de 1'50 »	1'40	Bizcocho surtido.	» »	3'50
» »	de 1'25 »	1'10	Plátanos	» »	3'50
Compañía Nacional (Agustinos)	de 1'50 »	1'40	Excelsior.	» »	6'00
» » (Calatravas)	de 1'25 »	1'10	Galletas marca «Royal».	» »	5'00
La España.	de 1'50 »	1'40	→→→ Harinas ←←←		
» »	de 1'25 »	1'10	Harina de trigo, flor.	kilo	0'50
Evaristo Juncosa.	de 1 »	0'85	» de maiz	» »	0'60
Esmeraldo (Tarazona)..	de 1'25 »	1'10	» de guijas	» »	0'40
→→→ Embutidos ←←←			→→→ Jaleas y dulces ←←←		
Salchichón flor Vich.	kilo	8'00	Dulce de membrillo.	kilo	1'80
» cular extra.	» »	7'50	» » latas elegantes de.	450 gs.	1'00
Chorizos 1. ^a Candelario.	uno	0'25	Jalea	» »	1'00
Longaniza lomo 1. ^a	kilo	4'75	→→→ Jarabes y refrescos ←←←		
» corriente.	» »	3'75	Horchata de almendras.	bla. de litro	3'00
→→→ Jamones ←←←			Jarabe de zarza.	» »	2'50
Verdadero avilesino superior, enfundado por	kilo	4'00	Id. de naranja.	» »	2'50
piezas.			Id. de limón.	» »	2'50
→→→ Escobas ←←←			Gascosas Armién.	paquete de 12	0'20
Escobas mango, palo 1. ^a	una	0'25	→→→ Jabones ←←←		
» 2. ^a	» »	0'20	Jabón 1. ^a pinta sevillana.	kilo	1'05
→→→ Especies ←←←			» blanco Castilla, en trozos.	» »	1'10
Alcarabea.	kilo	2'00	→→→ Legumbres ←←←		
Anís en grano.	100 go	0'15	Arroz bomba superior	kilo	0'80
Azafrán.	grams	0'10	» amonquili.	» »	0'50
Cominos.	100 gramos	0'20	» 1. ^a	» »	0'60
Clavo en grano.	» »	0'60	Judías blancas superiores del Barco	» »	0'80
» molido.	» »	0'60	» del Pinet.	» »	0'50
Pimienta en grano	» »	0'50	» pintas.	» »	0'60
» molid.	» »	0'50	» encarnadas	» »	» »
Pimentón dulce.	kilo	2'00	Judíos de Requena.	» »	0'44
Saí en grano.	» »	0'13	Garbanos de Castilla extra	» »	1'40
» molid.	» »	0'20	» superiores.	» »	1'20
» de espuma Gema, bolsa de	1/2 »	0'15	» 1. ^a	» »	1'00
» » extra bote de	» »	0'55			
Saleros higiénicos.	uno	0'25			

	Ptas. cts.
Medicinal de Brea	pastilla 1'00
Femina, violeta y rosa	» 0'50
Victoria, en caja metálica	» 0'50
Almendras (en barras)	barra 0'50
Glicerina	» 0'50
Bebés, rosa	pastilla 0'35
←→ Polvos ←→	
De arroz, perfumados	pqte. 100 gs. 1'00
Sachet Nivea, para perfumar la ropa	» 0'50
←→ Productos para el pelo ←→	
Petroleo Gal	frasco de 125 gs. 2'50
Ron y quina inglesa	litro 4'00
» (suélt.)	240 gramos 1'50
» (suélt.)	litro 3'50
Vaselina á la violeta; tamaño grande	caja 0'15
» pequeño	» 0'10
←→ Aguas de Colonia y Extractos ←→	
Colonia inglesa	frasco de 1/2 litro 2'25
Colonia inglesa	» 240 gs. 1'50
Colonia inglesa (suélt.)	litro 4'00
Extracto Sílvia; violeta, heliotropo y piel de España	frasco 1'00
←→ Jabones ←→	
<i>De Hijos de Luca de Cena</i>	
A. B. C.	pastilla 0'10
Nacional, tamaño pequeño	» 0'15
» grande	» 0'30
Reina Victoria	» 0'20
Lechuga	» 0'20

	Ptas. cts.
Almendras amargas	pastilla 0'20
Miel de Abeja	» 0'25
Meloso	» 0'30
Geranio rosado	» 0'35
Bebé, tamaño pequeño	» 0'35
Bebé, tamaño grande	» 0'40
Clavel y Lilas blancas	» 0'40
Afrecho y Heliotropo	» 0'40
Piel de España	» 0'50
Yema de huevo	» 0'50
Jabón en polvo para la barba	pqte. 100 gs. 0'25
←→ Polvos ←→	
Polvos dentríficos	caja 0'30
Pasta dentrífica	» 1'00
Polvos de arroz perfumados	el sobre 0'15
» (Carmen)	» 0'20
» en elegantes cajas, figuras relieve	una 0'25
←→ Aguas y Extractos ←→	
Agua de Azahar triple, marca «La Giralda»	btl. ^a 1/2 litro 2'00
» de Florida	» 1/4 » 2'00
» de Colonia	» 1/8 » 1'00
» de Ron Quina	» » 0'80
» de Colonia, en elegantes jarras de	3/4 de » 4'00
» de Ron Quina	» de » 4'00
» de Colonia en bidones de cristal forrados de mimbre	de 2 » 8'50
» de Ron Quina	de » 8'50
Extracto de Heliotropo y Piel de España	frasco 1'00
» en teteritas, varios perfumes	una 1'00
» en estuche, imitación madera	» 1'50
» Ideal, perfume de moda	frasco 1'25
Brillantina para el bigote	» 1'00
Agua de Colonia (suélt.)	litro 4'00
Ron Quina	» 3'50

Reclamaciones de los señores socios

La Junta directiva oye con mucho gusto las indicaciones de sus asociados, sus quejas y reclamaciones, dispuesta como está siempre á mejorar los servicios y á reparar cuantas faltas puedan observarse, rogándoles, por tanto, no dejen de verificarlo, por ser deber de todos, tanto para facilitar la labor de la misma como para beneficiar en general á los intereses de la Sociedad.

Mandad vuestros talones de ferrocarriles á la AGENCIA ECHAVARRÍA

AVISOS

1.º Los artículos que no tienen señalado precio de venta en este listín, es debido á haberse terminado sus existencias.

2.º En caso de que los precios fijados en este listín sufrieran alteración durante el presente mes, se hará constar en las pizarras anunciadoras de ambos establecimientos.

3.º Se recomienda á los consumidores exijan en todos los artículos el precio de garantía con el peso y precio de venta.

4.º Se ruega á los señores socios reclamen al verificar sus compras el talón de consumo representativo del importe de éstas.

5.º Se interesa de todos los consumidores en general y especialmente de los asociados, no dejen de

hacer presente á la Junta directiva cuantas reclamaciones tengan necesidad de efectuar y que estén relacionadas con los servicios de esta Sociedad.

SERVICIOS CONTRATADOS

Pan

Contratado este servicio con los industriales de esta plaza, D. Antonio Ribelles, D. Pedro Morante y D. Félix Sáiz, nuestros asociados pueden surtirse de este artículo en los establecimientos de la Sociedad, con la bonificación del 5 por 100.

Artículos nuevos

En breve se recibirán los artículos siguientes: Rom superior de Rute. Vino fino de Rioja. Ginebra. Jamón Lugués.

ADVERTENCIA

Para evitar reclamaciones, debemos manifestar á los consumidores que los aceites se expenden en esta Cooperativa sólo por medida y no al peso; así advertimos que aquellos pedidos que se nos hagan por arrobas, serviremos su equivalencia aproximada, ó sean doce litros y medio.

COMPañÍA NACIONAL

FABRICA DE CHOCOLATES Y PASTAS PARA SOPA
Fernández y Compañía

Manuel Cortina, 3 (Chamberí)

MADRID

Casa fundada en 1898 — Premiada en cuantos concursos se ha presentado

CHOCOLATES

Su acreditadísima marca *PP. Agustinos*, no tiene rival por su exquisita calidad y cantidad, á 1'25, 1'50 1'75, 2, 2'50 y 3 pesetas paquete.

Las Calabracas, paquete de 20 porciones á 1, 1'25, 1'50, 1'75 y 2 pesetas paquete; representa una gran economía para las familias.

CAFÉS, MARCA "COLÓN,"

Torrefactados por el aire caliente, su aroma y exquisito gusto los distinguen de todos los demás el que los prueba los prefiere á todos. Cajas de uno, medio y cuarto kilo en Puerto Rico, Caracolillo y Moka, todos; legítimos; para la venta al detall en saquitos de 10 kilos, especiales de esta casa.

PASTAS PARA SOPA

Clases exquisitas estilo Italiano, se distinguen de todas por su finura y calidad. Purés especiales de esta casa.

CHOCOLATES EXQUISITOS

se hacen tareas de encargo.

Cafés superiores tostados de aroma reconcentrado. Se recomienda molerlos finos:

Cacaos, Canelas, Tapiocas del Brasil, Perlas del Japón, (sopa de moda), Tcha finca de la China.

IMPORTACIÓN DIRECTA

Fernández & Guerrero

SANTANDER

La F G en Santander

La F G en Santander

Disponible

Los arroces que se expenden en esta Cooperativa, por ser los mejores, son los del molino arrocero de

Antonio Carrasquer

DE

SUECA

GALLETAS, CHOCOLATES Y CAFÉS

no los conocemos mejores, ni creemos que existan que los tan renombrados de

LA FORTUNA

CHOCOLATES DE PRIMERA

GALLETAS DE PRIMERA

Y CAFÉS DE PRIMERA

GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN DE ZARAGOZA

VINOS Y COÑAC

LAS MARGAS MAS SOLICITADAS SON LAS DEL

Marqués del Mérito

Jerez de la Frontera

MATÍAS LÓPEZ

CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidlos en todos los establecimientos de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

— DEPÓSITOS —

Montera, núm. 25, Madrid.
Boteros, núm. 22, Sevilla.
Place de la Madeleine, núm. 21, Paris.
Mantas, núm. 62, Lima.
A. Cristóbal, Buenos Aires.
Emilio Lahesa, Tanager.

Ronda San Pedro, núm. 53, Barcelona.
Obrapia, núm. 53, Habana.
Uruguay, núm. 81, Montevideo.
V. Ruiz (Perú), Cerro de Pasco.
J. Quintero y C.^a, Sta. Cruz de Tenerife.
La Extremeña, Manila.

Los jabones más solicitados
por la pureza de su elaboración.

SON LOS DE

ALEJO GALLEGO

ANDÚJAR

LAS PASTILLAS DE CAFÉ Y LECHE

MÁS EXQUISITAS

VIUDA DE CELESTINO SOLANO

— LOGROÑO —

De venta en esta Cooperativa

Gonzalez, Byass y Comp. - Limited

VINOS DE JEREZ

COÑAC JEREZANO

PEDRO DOMEcq

Casa fundada en 1730

Vinos y Coñac.

JEREZ DE LA FRONTERA

ANIS DEL MONO

VICENTE BOSCH

BADALONA

DISPONIBLE

POR SI QUIERE ANUNCIARSE EL CÉLEBRE

CAFÉ TORREFACTO de LA ESTRELLA

De venta en esta Cooperativa